
本报讯 记者李东报道 12 月 4 日，
中国黄金集团公司工会第一次会员代
表大会在北京隆重开幕。会议明确提
出，各级企业党组织要以这次大会为重
要契机，全面加强和改进工会工作，充
分发挥工会组织的职能作用，团结和带
领全体干部职工同心共筑“黄金梦”，再
创新辉煌。

国务院国资委群工局局长谢俊、副
局长徐宇栋出席了开幕式。

会议选举产生了中国黄金集团公司
工会第一届委员会委员、第一届经费审
查委员会委员，以及工会主席、副主席，
工会经费审查委员会主任。

这次大会是在深入贯彻党的十八届
三中、四中、五中全会精神，落实党中
央、国务院关于深化国有企业改革的指
导意见，以及中央关于加强和改进党的
群团工作会议精神的形势下召开的会
议，具有重要意义。

谢俊在讲话中指出，近年来，中国
黄金集团公司广大干部职工在新一届
领导班子的带领下，牢牢把握“稳中求

实，稳中求进，稳中求优，效益为先”的
工作总基调，深入贯彻发展战略，以优
化“五率”、降低“五费”、优化设计、精细
管理、降本增效、绿色发展为抓手，通过
实施一系列“组合拳”措施，使集团公司
的发展质量和经济效益稳步提升。

对于更好地开展工会工作，谢俊提
出三点希望和要求：第一，中国黄金集
团公司和各级企业党委要以这次大会
为契机，进一步加强党对工会工作的领
导，从巩固党执政的群众基础和全面深
化国资国企改革、做强做优做大中央企
业的战略高度，加强对群团工作的领
导，为群团组织把好方向，切实保持和
增强群团组织的政治性、先进性和群众
性。

第二，各级企业要建立健全以职工
代表大会制度为基本形式的企业民主
管理体系，通过建立、完善职工代表大
会制度，进一步完善企业法人治理结
构，进一步提升企业管理水平，进一步
调 整 广 大 职 工 参 与 企 业 管 理 的 积 极
性、能动性和创造性，切实维护职工合

法权益。
第三，工会组织要围绕中心、服务

大局，切实履行职责，全心全意为职工
服务，结合企业人才实际，开展多层次、
多渠道的技能竞赛、岗位练兵和技术比
武，推动企业做好安全生产、技术革新、
降本增效等工作，树立一批先进集体和
个人，形成尊重劳动、尊重创造，争当先
进的工作氛围，提升广大职工的工作热
情，把工会真正建成职工之家。

中国黄金集团公司党委书记、总经
理宋鑫介绍，近年来，全集团的工会组
织建设取得很大进步，已经有 117 家企
业建立了工会组织，基本达到了全覆
盖；充分发挥职工代表的“代言人”作
用，积极拓宽民主管理渠道，民主管理
水平有了一定提高；大力弘扬劳模精
神、创新精神和实干精神，激发了广大
员工的主人翁意识和活力，增强了企业
核心竞争力，而且大大提高了集团公司
的美誉度，在社会公众心目中树立了新
形象。

宋鑫强调，要按照中央《关于加强

和改进党的群团工作的意见》的要求，
继续发扬群团组织的优良传统，把更多
的资源向基层倾斜，把更多的精力投入
基层一线，努力解决基层基础薄弱问
题，充分激发基层工会活力，不断增强
工会组织的吸引力和凝聚力。

宋鑫提出，面对黄金价格下跌、盈
利能力下降、资金资产运行成本加大、
安全生产环保任务艰巨等前所未有的
挑战，需要集团公司各企业共同努力，
把力量凝聚到加快发展上来。他要求，
新一届工会要强化思想教育，凝聚坚实
力量；加强工会自身建设，增强吸引力、
凝聚力、战斗力；主动参与，做强工会品
牌；加强学习型职工培育，为员工建功
成才搭建平台。

中国黄金集团公司工会第一次会
员代表大会代表参加了会议。大会召
开之前，中华全国总工会民主管理部部
长杨汉平，为中国黄金集团公司工会第
一次会员代表大会代表，作了主题为

“ 提 升 工 会 会 员 代 表 履 职 能 力 ”的 培
训。

——记灵宝黄金南山分公司地测科
测量技师袁新

世界黄金的中国声音
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激发工会组织活力 同心共筑“黄金梦”

为探采矿导航的眼睛

详见9版

中国黄金集团公司工会第一次会员代表大会在京举行

枪马区坑口井巷布局在灵宝黄金南山分公司地测科测
量技师袁新的脑海里是明晰的，“地下并不神秘，让测量的
眼睛为探采矿导航，挖出地心深处的宝藏。”这是他工作的
座右铭，也是他 20 多年执着测量工作的感言。因工作业绩
突出，袁新今年 3 月份被分公司评为“先进工作者。”

测量的先行者

1990 年，25 岁的袁新从三门峡黄金技术学校测量专业毕
业，成为豫灵金矿的第一位测量技术员。由于矿上地测基础工
作刚展开，急需测量成果，该矿又为袁新配备了4名学员。他
边观测实践，边教授学员。1年后，由他主持测量的一幅3平方
公里的矿区地表控制图完成，成为坑口开拓工程布点的依据。

随着坑口开口定位、巷道施工跟踪、编录，袁新的测量
技能逐渐提高。有一次两个中段垂直 50 米贯通，袁新主操
对两个中段进行了联系测量，使贯通工程误差值在允许范
围之内。 （下转2版）

漫长的黄金熊市，已然让黄金实
体产业感受了刺骨的寒意。不管是
猝不及防，还是早有预感，黄金实体
企业苦熬冬天的日子，充满了壮士断
腕的悲壮、抱团取暖的温情、止血求
生的挣扎、变革转型的谋略和抄底并
购的勇气。“产融结合”这个既新鲜又
熟悉的词汇，就在黄金产业的冬天里
重新散发出迷人的魅力。

谁都无法预测 2013 年第二季度
金价的断崖式下跌，点燃黄金进入熊
市的导火索，一个漫长的冬天从此来
临。如果从 2012 年算起，至今黄金价
格已经下跌了 33.19%，而黄金产业的
利润下降了 67.57%。冰冷的数字背
后，充斥着一个个令人心痛的惨烈事
实。据中国黄金协会抽样调查，2013
年黄金行业亏损的金矿企业占总金
矿企业数量的 23.19%，2014 年亏损金
矿企业占总金矿企业数量的 21.24%。

曾经的跑马圈地式的扩张之路，
更多地变成了收缩态势，显然用什么
样的手段过苦日子，考验着每一个金
矿企业的管理水平和发展智慧。为
了安全过冬，当很多金矿企业正忙于

“捂紧”钱袋子时，紫金矿业集团准备
以 10 亿元的资金壮大金融板块，目前
紫金矿业集团资本投资有限公司已
经成立。

今年前三季度，在行业盈利普遍
大幅减少的情况下，紫金矿业逆势而
上，实现净利润 16.92 亿元，处于行业
领先地位。在紫金矿业集团资本投
资有限公司总经理王晋军看来，十几
年的发展历程中，紫金矿业集团的发
展始终离不开金融行业的支持，从项
目贷款、上市融资到并购项目，处处
有着金融界的支持，紫金矿业和金融
行业建立了比较稳定、全面的战略合
作伙伴关系。

作为黄金产融结合的试水者之
一，紫金矿业集团的产融结合程度已
经达到了一定水平。和紫金矿业集
团一样，面对金价下跌为黄金产业造
成的市场冲击，尝试产融结合，以市
场手段对抗风险，从而谋求稳定收益
的黄金企业如今越来越多。比如正
在抓紧发展金融产业的中国黄金集
团、山东黄金集团、山东招金集团等。

“现在，黄金企业学会用金融手
段稳定产业收益，走产融结合的道路
度过冬天确实非常必要。”刚泰控股
集团黄金珠宝事业部首席财务官李
沛如是说。

王晋军认为，目前在黄金产业相
对比较困难的阶段，走产融结合的道
路是不错的选择，关键在于如何较好
地进行产融结合。

据王晋军介绍，紫金矿业集团资
本投资有限公司下属五个板块，分别
为期货板块、海外机构板块、投资板
块、财务板块、电商板块。此外，紫金
矿业集团还拥有行业内第一张黄金
进出口资质牌照，据此可以进行一系
列金融业务。早在 2009 年，紫金矿业
集团成立的财务公司，通过内部银行
模式将资金有效归集，不但使资金收
益最大化，而且使贷款成本最小化。

“从去年以来，金融板块已经取
得了 17 亿元的利润，为紫金矿业集团
度 过 艰 难 的 寒 冬 作 出 了 应 有 的 贡
献。”王晋军说。当然，不同于黄金行
业的管理模式和经营风险，金融行业
有着独特的市场特点和风险。黄金
产融结合的过程并非一帆风顺，而是
充满了风险。“产融结合，如果应用得
好，才会如虎添翼、添砖加瓦，做不好
的话，会出大事。”王晋军说。

王晋军认为，黄金产融结合首先
应该是将金融产业嫁接在矿山企业、
嫁接在实体企业上，是基于企业自身
的需要来发展金融。黄金矿山企业
产融结合将面临管理、人才、内控等
一系列的问题。产融结合过程涉及
多个全新领域，企业领导人、管理团
队能不能有驾驭市场、控制内部管理
情况的应变能力，是产融结合能否成
功的一个非常关键的因素。对矿山
企业来而言，要做产融结合，拥有金
融人才非常重要。然而，在金属价格
下跌的时候，金融人才加盟矿山团
队，面临一定的压力。此外，当前是
三期叠加时期，实体经济发展速度减
缓，银行等金融机构也面临非常大的
困难，因此风险控制管理能力的问题
正在凸显出来。

黄金企业涉足金融行业，必然要
适应金融市场特点，为此形成一套管
理、运营的新模式。金瑞期货研究院
首席研究员叶羽钢也表示，黄金产融
结合的最大问题，在于如何应对金融
市场的永恒变化。黄金企业应该改
变过去赚取价格的思维习惯，更加关
注赚取利差、汇差等新的利润点。

□本报记者 张伟超

产融结合的迷人魅力

我国黄金市场建立 13 年以
来，黄金产融结合取得了巨大进
步。当今随着黄金市场功能日
益丰富和市场产品日益增加，黄
金产融结合正日益深入而进了
一个新的发展阶段，同时也出现

了新的问题。
面 对 跌 跌 不 休 的 金 价 带 来

的严峻形势，明确方向和前进路
径，推进黄金行业产融结合的创
新，已经成为摆在诸多企业面前
的急迫课题。

人民币成为“入篮”特别提款权的第五种货币，这是中国经济融入全球
金融体系的一个重要里程碑。人民币跨入储备货币行列，将助推中国黄金
市场的国际化发展，提升中国黄金市场的话语权，也必将对未来世界黄金
市场的发展产生深远影响。

我国尾矿资源规模利用亟待提速

《中国矿产资源节约与综合利用报告（2015）》指出

12 月 3 日，中国国土资源经
济研究院发布《中国矿产资源节
约与综合利用报告（2015）》。报
告指出，我国尾矿资源规模利用
亟待提速。

报告显示，我国尾矿累积堆
存数量巨大，综合利用大有可
为。近 5 年来，我国尾矿年排放

量高达 15 亿吨以上。最新统计
数据显示：我国尾矿和废石累积
堆存量已接近 600 亿吨，其中尾
矿堆存 146 亿吨，83%为铁矿、铜
矿、金矿开采形成的尾矿，综合
利用潜力巨大。

报告指出，近 5 年来，我国尾
矿利用增速明显高于排放增速，

但利用量仍赶不上新增量，并且
受矿业市场影响，与“十一五”期
间相比，尾矿利用增速出现大幅
下降。数据显示：我国尾矿综合
利用率仅为 18.9%，主要用于充
填开采和建材。为尽快实现矿
产资源高效、清洁、绿色开发，尾
矿规模利用亟待提速。
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12 月 6 日，2015 中国国有经济发展论坛暨国有企业深化改革学术研
讨会在北京召开。各受邀嘉宾就中国国有经济发展、国有企业改革等问
题献言献策，进行了深入探讨。他们纷纷表示，应坚决支持国有企业在
中国经济中的重要支柱作用。

金价在连续 3 年下跌以后，已经接近了底部，未来跌破每盎司 1000
美元的可能性不会很大。金价在今年第四季度已接近市场的底部，一
旦美联储加息靴子落地，会走出一个反转的表现。


